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	   Dip.	  Infrastrutture,Territorio	  e	  Legalità	   	  
(BOZZA	  NON	  CORRETTA)	  
	  
	  
	  

RELAZIONE	  DI	  SALVATORE	  LO	  BALBO,	  
	  SEGRETARIO	  NAZIONALE	  DELLA	  FILLEA	  CGIL,	  	  

	  “LE	  AZIENDE	  DEL	  SETTORE	  EDILE	  SEQUESTRATE	  E	  CONFISCATE	  IN	  PROVINCIA	  DI	  
CALTANISSETTA”	  
****************	  
13	  maggio	  2015	  	  
CALTANISSETTA	  

	  	  	  	  ****************	   	  
	  

Viviamo	  in	  un	  momento	  storico	  molto	  importante	  e	  delicato.	  	  
Siamo	   in	   piena	   crisi	   economica	   e	   politica	   che	   vede	   milioni	   di	   lavoratrici,	   di	  

lavoratori,	   di	   pensionati	   e	   di	   giovani	   soffrire	   oltre	   che	   per	   le	   precarie	   e	   pericolose	  
condizioni	  di	  vita	  e	  di	  lavoro,	  anche	  per	  la	  lontananza	  di	  una	  prospettiva	  di	  uscita	  dalla	  
crisi.	  	  

	  
Centinaia	  di	  migliaia	  di	  lavoratori	  in	  meno	  nelle	  costruzioni	  sono	  un	  peso	  troppo	  

grande	  perché	  questa	  crisi	  sia	  posta	  interamente	  sulle	  spalle	  del	   lavoro	  dipendente,	  e	  
del	  Mezzogiorno	  in	  particolare.	  	  	  

	  
Per	  questi	  motivi,	  dobbiamo	  continuare	  a	  martellare	  con	  iniziative	  e	  lotte	  su	  tutti	  

i	  fronti	  e,	  in	  particolare,	  penso	  che	  avranno	  sviluppi	  positivi	  le	  scelte	  che	  Feneal,	  Filca	  e	  
Fillea	   della	   Sicilia	   hanno	   compiuto	   nelle	   ultime	   settimane	   in	   tutte	   le	   provincie,	  
chiamando	  alla	  mobilitazione	  la	  categoria.	  

	  
Ancora	  una	  volta	  è	  stato	  posto	  l’accento	  sulla	  centralità	  che	  gli	  appalti	  hanno	  nel	  

panorama	  economico,	  politico	  ed	  etico	  italiano,	  e	  che	  essi	  sono	  in	  simbiosi	  con	  il	  tema	  
della	  legalità	  non	  solo	  dal	  punto	  di	  vista	  repressivo	  ma,	  in	  modo	  particolare,	  da	  quello	  
preventivo.	  	  

	  
In	   quest’ambito	   s’inserisce	   l’azione	   della	   CGIL	   con	   la	   presentazione	   del	   DDL	  

d’iniziativa	  popolare	  “gli	  appalti	  sono	  il	  nostro	  lavoro”,	  ricordando	  a	  tutti	  noi	  che	  non	  
ci	  può	  essere	  reale	  sviluppo	  del	  settore,	  e	  dello	  stesso	  ammodernamento	  dell’Italia,	  se	  il	  
tema	  degli	  appalti	  non	  si	  coniuga	  con	  quella	  della	  legalità	  formale	  e	  sostanziale.	  

	  
Appalti	  e	   legalità	  sono	  un	  tutt’uno	  e	  rappresentano	  una	  delle	  condizioni	  per	   la	  

realizzazione	   della	   democrazia	   economica	   prevista	   dalla	   nostra	  Costituzione	   e	   dalle	  
ultime	  Direttive	  Comunitarie	  sul	  settore.	  	  

	  
Il	   15%	   del	   PIL	   che	   scaturisce	   dagli	   appalti	   rappresenta	   una	   torta	   troppo	  

appetitosa	   perché	   le	   mafie,	   i	   corruttori	   e	   i	   corrotti,	   e	   una	   buona	   porzione	   di	  
amministratori	  pubblici	  e	  di	   imprese	  non	  tentino	  di	  appropriarsene	  a	  tutti	   i	  costi	  per	  
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soddisfare	  la	  loro	  fame	  di	  denaro	  e	  di	  potere	  criminale.	  
	  
Eppure,	   ancora	   oggi,	   quando	   la	  magistratura	   e	   le	   forze	   dell’ordine	   operano	   un	  

arresto	  o	  un	  sequestro	  sembra	  che	  sia	  sempre	  la	  prima	  volta.	  	  
	  
“Ma	   era	   una	   persona	   per	   bene”,	   “no,	   non	   ci	   posso	   credere”,	   “ma	   era	   contro	   il	  

pizzo”,	   “ma	   faceva	   parte	   dell’antimafia”,	   “frequentava	   magistrati,	   sindacalisti,	   preti,	  
forze	   dell’ordine”,	   “ma	   era	   un	   burocrate	   integerrimo”,	   “ma	   era	   un	   imprenditore	   che	  
aveva	  sottoscritto	  i	  protocolli	  di	  legalità”,	  e	  così	  via.	  Ma	  i	  luoghi	  comuni,	  alimentati	  ad	  
arte,	  sono	  anche:	  ”colpa	  della	  crisi”,	  “colpa	  delle	  tasse”,	  etc....	  

	  
Spesso	  si	  ha	  la	  sensazione	  che	  la	  realtà	  criminale	  sia	  una	  fiction	  televisiva,	  e	  che	  

ogni	  tanto	  magistrati	  e	  forze	  dell’ordine	  ci	  danno	  un	  pizzicotto,	  e	  ci	  fanno	  tornare	  alla	  
realtà.	   Ci	   guardiano	   attorno,	   prendiamo	   atto	   che	   Tizio	   o	   Caio	   sono	   balzati	   agli	   onori	  
della	  cronaca	  nera	  o	  giudiziaria,	  e	  poi	  di	  nuovo	  ci	  immergiamo	  nel	  tepore	  della	  fiction	  
televisiva.	  

	  
E’	  da	  almeno	  centocinquanta	  anni	  che	  in	  Italia	  si	  combatte	  una	  guerra	  civile	  non	  

dichiarata,	  ma	  guerreggiata.	  
E’	  bene	  ricordare	  che	  fino	  a	  vent’anni	  fa,	  gli	  unici	  nemici	  che	  i	  mafiosi	  ritenevano	  

di	  avere	  nella	  società	  fossero	  i	  Comunisti	  e	  i	  sindacalisti	  della	  Cgil.	  	  	  	  	  	  	  
	  
Questo	  breve	  excursus	  mi	   serve	  per	   inquadrare	   il	   fatto	   che	   la	   svolta	   storica	  dei	  

rapporti	  tra	  Stato	  e	  mafie	  inizia	  il	  23	  maggio	  1992,	  con	  la	  strage	  di	  Giovanni	  Falcone,	  
Francesca	  Morvillo	  e	   i	   tre	  uomini	  della	  scorta,	   e	   il	  19	   luglio	  1992	  con	   la	   strage	  di	  
Paolo	  Borsellino	  e	  gli	  uomini	  e	  una	  donna	  della	  sua	  scorta.	  

	  
Prima	  di	  queste	  date,	  anche	  se	  i	  mafiosi	  avevano	  inferto	  colpi	  molti	  duri	  allo	  Stato,	  

(erano	  stati	  uccisi	  centinaia	  di	  sindacalisti,	  magistrati,	  forze	  dell’ordine,	  Prefetti,	  leader	  
politici	   di	   maggioranza	   e	   di	   opposizione),	   rappresentanti	   autorevoli	   delle	   istituzioni	  
nazionali	   ed	   internazionali	   ritenevano	   un	   male	   minore	   la	   presenza	   nel	   territorio	  
italiano	  di	  un	  “stato	  mafioso”	  con	  il	  quale	  ci	  si	  potevano	  trovare	  in	  una	  comunanza	  di	  
obiettivi:	  contrastare	  e	  bloccare	  i	  comunisti	  e	  i	  sindacalisti	  della	  Cgil.	  

	  
Questa	   analisi,	   anche	   se	   sintetica,	   mi	   serve	   per	   inquadrare	   i	   temi	   oggetto	   del	  

dibattito	  di	  oggi;	  “Le	  aziende	  del	  settore	  edile	  sequestrate	  e	  confiscate	  in	  provincia	  di	  
Caltanissetta”.	  

	  
La	   relazione	   di	   Francesco	   Cosca	   è	   riuscita	   a	   dare	   un	   quadro	   completo	   della	  

situazione	   provinciale	   e	   delle	   difficoltà	   che	   si	   continuano	   ad	   avere	   nel	   perseguire	  
un’azione	   di	   efficace	   prevenzione	   e	   di	   controllo	   del	   territorio,	   non	   solo	   dal	   punto	   di	  
vista	  militare.	  

	  
Per	   questo	   la	   Fillea	   e	   la	   Cgil	   ritengono	   che	   oltre	   alla	   persistenza	   dell’azione	  

investigativa	  e	  penale,	  deve	  essere	  praticata	  un’azione	  istituzionale	  e	  sociale	  che	  si	  basi	  
su	   una	   convinta	   e	   coerente	   opera	   di	   prevenzione	   e	   di	   coinvolgimento	   di	   tutti	   quei	  
soggetti	  che	  possono	  contribuire	  ad	  un	  isolamento	  sociale,	  economico	  e	  culturale	  della	  
mafia	  e	  dei	  mafiosi.	  
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Per	  questi	  motivi	  riteniamo	  fondamentale	  che	  al	  più	  presto	  si	  vedano	  i	  risultati	  

dell’entrata	  in	  funzione	  della	  Banca	  Dati	  Unica	  Antimafia,	  cioè	  uno	  strumento	  che	  è	  in	  
grado	  di	  dire	  ai	  soggetti	  istituzionali	  che	  hanno	  a	  che	  fare	  con	  i	  finanziamenti	  pubblici	  
qual’è	   il	  profilo	  etico	  e	  giudiziario	  di	  quanti	  partecipano	  a	  qualsiasi	   titolo	  agli	  appalti	  
pubblici.	  	  

	  
Rimane	  di	   grande	   spessore	   l’obiettivo	  di	   ridurre	   il	   gran	  numero	  delle	   stazioni	  

appaltati,	  oggi	  sono	  circa	  40.000,	  e	  il	  recepimento	  delle	  ormai	  non	  più	  recenti	  Direttive	  
Comunitarie	  su	  appalti	  e	  concessioni.	  	  

	  
Ciò	  è	   la	  premessa	  per	  dare	  onorabilità	  e	   legalità	  al	  settore	  che,	  come	  già	  detto,	  

rappresenta	  il	  15%	  del	  prodotto	  interno	  lordo	  dell’Italia.	  
	  
Oltre	  alla	  prevenzione	  ho	  detto	  che,	  a	  nostro	  avviso,	  è	  essenziale	  l’azione	  sociale,	  

economica	  e	  culturale.	  
	  
Ovviamente,	   non	   si	   tratta	   solamente	  di	   enunciare	  buoni	  propositi	   o	   appelli	   su	  

questioni	  scontate.	  
	  
In	  questo	  momento	  storico	  ci	  sono	  precise	  questioni	  che	  vanno	  coerentemente	  

gestite	   e	   praticate.	   La	   gestione	   dei	   beni	   sequestrati	   o	   confiscati	   è	   una	   tra	   le	   più	  
rilevanti.	  

	  
Recentemente	   è	   stata	   ufficializzata	   da	   parte	   del	   Ministero	   della	   Giustizia,	   la	  

Relazione	   sulla	   “Consistenza,	   destinazione	   e	   utilizzo	   dei	   beni	   sequestrati	   o	  
confiscati”,	  con	  i	  dati	  aggiornati	  al	  febbraio	  2015.	  	  

	  
Sono	  139.187	   i	   beni	   inseriti	   all’interno	   della	   Banca	  Dati	  al	   28	   febbraio	   2015,	  

con	  una	  crescita	  costante	  che	  conferma	  l’impegno	  dei	  magistrati	  e	  delle	  forze	  dell’ordine,	  
a	  dimostrazione	  di	  quanto	  grandi	  siano	  i	  patrimoni	  dei	  mafiosi.	  	  

	  
Purtroppo	   questa	   continua	   ad	   essere	   un’azione	   repressiva	   che	   ancora	   non	  

coinvolge	  tutto	  il	  territorio	  nazionale.	  Infatti,	  circa	  il	  77%	  dei	  sequestri	  riguarda	  quasi	  
per	   intero	  solo	   la	  Sicilia,	   la	  Calabria	  e	   la	  Campania,	   il	   che	  pone	  alle	   istituzioni	   seri	  
problemi	   di	   coerenza	   tra	   le	   analisi	   che	   vengono	   svolte	   sulla	   presenza	   dei	  mafiosi	   nel	  
centro	  e	  nel	  nord	  Italia	  e	  l’azione	  repressiva	  che	  si	  realizza	  contro	  di	  loro.	  
	  

Dei	  139.187	  beni	  inseriti	  all’interno	  della	  Banca	  Dati,	  64.772	  sono	  beni	  sequestrati	  
o	   confiscati,	   36.628	   sono	   stati	   dissequestrati,	   32.547	   sono	   in	   attesa	   di	  
pronunciamento	  da	  parte	  del	  giudice	  di	  primo	  grado	  	  

	  
e	  5.240	  i	  beni	  destinati.	  La	  relazione	  ci	  dice	  poco	  sui	  beni	  assegnati.	  
	  

Un	   altro	   dato	   che	   è	   utile	   evidenziare	   è	   quello	   concernente	   la	   tipologia	   dei	   beni.	  
64.374	  sono	  beni	  immobili,	  28.360	  beni	  mobili	  registrati,	  21.090	  beni	  mobili,	  15.709	  
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beni	  finanziari	  e	  9.654	  beni	  aziendali.	  
	  
E’	  anche	  utile	  evidenziare	  che	  il	  64%	  di	  tutti	  i	  beni	  coinvolti	  sono	  stati	  sequestrati	  nel	  

periodo	  gennaio	  2011	  -‐	  febbraio	  2015.	  	  
	  

Siamo	   ben	   consapevoli	   che	   ogni	   sequestro	   è	   frutto	   laboriose	   e	   difficili	   indagini	   sui	  
patrimoni	  accumulati	  illegalmente	  e/o	  con	  la	  violenza,	  ma	  è	  forte	  in	  noi	  la	  sensazione	  che	  in	  
gran	   parte	   d’Italia	   i	   Ministeri	   interessati	   non	   praticano	   la	   propria	   azione	   con	   la	   stessa	  
convinzione,	  e	  spesso	  i	  successi	  che	  si	  registrano	  sono	  frutto	  di	  singole	  buone	  volontà	  e	  non	  
di	  una	  coerente	  e	  univoca	  azione	  repressiva.	  

	  
La	   relazione	   del	   Ministero	   della	   Giustizia,	   che	   abbiamo	   pubblicato	   nel	   nostro	   sito,	  

nelle	   sue	   trentotto	   pagine,	   comunica	   tante	   informazioni	   sugli	   immobili	   e	   sulle	   altre	  
tipologie	  di	  beni,	  ma	  non	  dice	  nulla	  sulla	  consistenza	  delle	  aziende,	  sui	  settori	  merceologici,	  
sui	  fatturati	  e	  sulle	  produzioni,	  e	  cosa	  ancora	  più	  grave	  non	  dice	  nulla	  sulle	  lavoratrici	  e	  
sui	  lavoratori	  dipendenti	  occupati	  al	  momento	  del	  sequestro.	  

	  
Lo	  Stato	  si	  occupa	  del	  patrimonio	  materiale	  e	  finanziario	  e	  non	  si	  occupa	  degli	  oltre	  

150.000	  lavoratori	  (nostra	  valutazione)	  che,	  come	  si	  potrebbe	  dire	  se	  tutti	  intendessimo	  
la	  lotta	  alla	  mafia	  una	  guerra	  civile,	  sono	  stati	  liberati	  dalla	  tirannia	  mafiosa.	  

	  
Secondo	   nostre	   stime,	   di	   questi	   150.000	   lavoratori	   e	   lavoratrici,	   operai,	   tecnici,	  

impiegati	   e	  dirigenti	   circa	  50.000	   fanno	  parte	  della	   filiera	  delle	   costruzioni,	   e	   il	  70%	  
sono	  meridionali.	  

	  
La	  Cgil,	  con	  la	  presentazione	  del	  disegno	  di	  legge	  d’iniziativa	  popolare	  “Io	  riattivo	  il	  

lavoro”	   ha	   posto	   al	   parlamento	   la	   questione	   che	   non	   ci	   può	   essere	   lotta	   alla	  mafia	   e	   ai	  
mafiosi	   senza	   la	   liberazione,	   prima,	   e	   il	   riscatto,	   dopo,	   della	   dignità	   e	   dei	   diritti	   dei	  
lavoratori	  dipendenti	  dalle	  aziende	  sequestrate	  o	  confiscate.	  

	  
E	  i	  dati	  non	  esistono	  nemmeno	  sulle	  aziende	  attualmente	  in	  produzione.	  Ricordo	  che	  

la	  relazione	  del	  Ministero	  della	  Giustizia	  ci	  consegna	  9.654	  aziende	  al	  febbraio	  2015	  e	  per	  la	  
filiera	   delle	   costruzioni,	   da	   quello	   che	   c’è	   dato	   sapere	   (e	   ovviamente	   possiamo	   avere	   dei	  
limiti	   nella	   conoscenza),	   solo	   un’azienda,	   dall’entrata	   in	   vigore	   della	   legge	   Rognoni-‐	   La	  
Torre	   (sono	   passati	   oltre	   trent’anni),	   è	   stata	   assegnata	   e	   continuare	   a	   produrre:	   la	  
Cooperativa	  Libera	  Ericina.	  

	  
Né	   il	   Ministero	   della	   Giustizia,	   né	   il	   Ministero	   dell’Interno,	   né	   l’Agenzia	   per	   i	   beni	  

sequestrati	  o	  confiscati	  rendono	  pubblici	  i	  dati	  su	  quante	  sono	  le	  aziende	  assegnate	  che	  
continuano	   a	   produrre,	   quante	   sono	   le	   aziende	   confiscate	   attive	   destinate,	   quante	  
sono	  le	  aziende	  confiscate	  attive,	  quante	  sono	  le	  aziende	  sequestrate	  attive,	  quante	  
sono	  le	  aziende	  dissequestrate.	  

	  
Non	  dicono	  né	  la	  quantità	  di	  esse,	  né	  chi	  sono	  queste	  aziende	  e	  cosa	  producono,	  chi	  

sono	  i	  dipendenti	  e	  cosa	  fanno.	  In	  sostanza,	  oltre	  al	  fallimento	  quantitativo,	  sulle	  aziende	  
c’è	  una	  fitta	  nebbia	  di	  omertà	  che	  deve	  essere	  rimossa	  e	  spazzata.	  

	  
Portare	   a	   trasparenza	   questo	   rilevantissimo	   segmento	   della	   lotta	   alle	   mafie	   e	   ai	  
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mafiosi	   vuol	   dire	   coinvolgere	   centinaia	   di	   migliaia	   di	   persone,	   di	   lavoratori	   e	   le	  
organizzazioni	  sindacali	  a	  un’azione	  capillare	  nel	  territorio,	  che	  fa	  la	  differenza.	  	  

	  
La	  lotta	  alla	  mafia	  è	  vincente	  se	  è	  lotta	  di	  popolo,	  non	  se	  è	  lotta	  di	  elite	  o	  solo	  di	  

magistrati	  e	  forze	  dell’ordine.	  I	  lavoratori	  dipendenti	  e	  la	  Cgil	  da	  oltre	  un	  secolo	  sono	  su	  
questo	   fronte	  e	   la	  Sicilia,	   la	  Calabria	  e	   la	  Campania	  sono	  piene	  di	   tracce	  storiche	  e	  attuali	  
sull’azione	  costante	  e	  coerente	  della	  Cgil.	  

	  
Per	  questi	  motivi,	  oltre	  all’obiettivo	  di	  un	  aggiornamento	  legislativo,	  è	  forte	  l’esigenza	  

di	  avere	  ogni	  giorno	  interlocuzioni	  certe,	  ed	  è	  per	  questi	  motivi	  che	  abbiamo	  già	  chiesto,	  e	  
continuiamo	   a	   chiedere,	   agli	   Uffici	   Misure	   di	   Prevenzione	   e	   all’ANBSC	   di	   praticare,	   a	  
legislazione	  invariata,	  relazioni	  sindacali	  costanti	  attraverso:	  

	  
a)	  l’istituzione	  dell’”Ufficio	  Attività	  Produttive	  e	  Sindacali”,	  cioè	  di	  un	  luogo	  dove	  
si	  possono	  discutere	  le	  questioni	  territoriali,	  settoriali	  e	  di	  azienda	  e	  dove,	  assieme	  
ai	   soggetti	   gestori	   (magistrati,	   amministratori	   giudiziari	   e	   Agenzia)	   si	   parli	  
finalmente	   di	   Piani	   Industriali.	   Non	   è	   credibile	   che	   si	   pensi	   a	   bonificare	   e	   a	  
rilanciare	  le	  aziende	  senza	  la	  predisposizione	  di	  Piani	  Industriali	  in	  grado	  di	  fissare	  
obiettivi,	  percorsi	  e	  ruoli	  dei	  soggetti	  interessati.	  
	  

b)	  la	  pubblicazione	  da	  parte	  del	  Ministero	  della	  Giustizia	  e	  dell’Interno,	  nei	  rispettivi	  
siti,	   degli	   elenchi	   nominativi	   delle	   aziende	   sequestrate	   o	   confiscate.	   Negli	  
elenchi	   devono	   essere	   chiari	   i	   riferimenti	   merceologici,	   gestionali	   e	   	   il	   grado	  
dell’iter	  giudiziario;	  

	  
c)	  il	  censimento	  dei	  lavoratori	  dipendenti	  coinvolti	  in	  tutta	  la	  fase	  del	  sequestro	  
e	   della	   confisca.	   I	   dati	   occupazionali,	   quantitativi	   e	   qualitativi	   per	   settore	  
merceologico	   devono	   essere	   chiari	   e	   trasparenti.	   Valutiamo,	   ad	   oggi,	   in	   circa	  
50.000,	  come	  ho	  detto,	  i	  lavoratori	  della	  filiera	  delle	  costruzioni	  coinvolti	  nei	  
sequestri	  e	  di	  questi,	  solo	  qualche	  migliaio	  sono	  ancora	  in	  produzione.	  	  	  

	  
d)	   l’apertura	   presso	   il	   Ministero	   per	   lo	   Sviluppo	   Economico	   di	   un	   tavolo	  
permanente	  per	  determinare	  e	  affermare	  le	  ragioni	  della	  produzione	  e	  del	  lavoro	  
anche	   in	   queste	   aziende.	   Già	   abbiamo	   avuto	   al	   MISE	   un’esperienza	   comunque	  
positiva,	  con	  il	  tavolo	  da	  noi	  richiesto	  nel	  giugno	  del	  2014	  relativo	  all’ATI	  GROUP,	  
l’azienda	  edile	  più	  grande	  confiscata	  in	  via	  definitiva;	  

	  
In	   sintesi	   necessita	   un’attività	   sindacale	   confederale	   e	   di	   categoria	   che	  

affronti,	  senza	  rimandare	   la	  nostra	  azione	  a	  una	   legge	  sempre	  più	  avanzata,	   in	  
termini	  sindacali	  e	  contrattuali	  i	  temi	  del	  lavoro	  e	  del	  produrre	  di	  un	  segmento	  
sempre	  più	  importante	  per	  l’economia	  d’interi	  territori	  e	  settori	  produttivi.	  

	  
In	   questo	   contesto,	   la	   provincia	   di	   Caltanissetta	   svolge	   un	   ruolo	  

importante,	   sia	   per	   la	   presenza	   di	   illuminati	   magistrati,	   che	   ringrazio	  
nuovamente	   per	   la	   loro	   odierna	   partecipazione	   e	   per	   l’importate	   e	   positiva	  
attività	   che	   svolgono,	   sia	   per	   il	   contributo	   che	   da	   qui	   può	   venire	   nel	   rendere	  
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sempre	  più	  concreta	  questa	  azione.	  
	  
Per	   questo	   proponiamo	   all’Ufficio	   Misure	   di	   Prevenzione	   di	  

Caltanissetta	   l’istituzione	  dell’”Ufficio	  Attività	  Produttive	  e	   Sindacali”	   con	  
l’obiettivo:	  

	  
• Di	   recuperare	   un	   ruolo	   positivo	   dell’azione	   dello	   Stato	   nella	  

gestione	  di	  queste	  imprese;	  
• Di	   rilanciare	   il	   ruolo	   propulsivo	   che	   le	   stesse	   hanno	   per	  

l’apparato	  produttivo	  e	  per	  l’economia	  di	  questa	  provincia;	  
• Di	   definire	   con	   un	   Piano	   industriale	   una	   prospettiva	   di	   assetto	  

societario	   ed	   occupazionale	   che	   dia	   alle	   lavoratrici	   e	   ai	  
lavoratori,	  indipendentemente	  allo	  status	  occupazionale	  in	  cui	  si	  
trovano	   oggi,	   una	   prospettiva	   in	   grado	   di	   poter	   dire:	   “con	   lo	  
Stato	   si	   lavora	   in	   libertà	   e	   con	   il	   rispetto	   dei	   diritti	  
costituzionali	  e	  contrattuali”.	  
	  

Questi	  tre	  obiettivi	  possono	  essere	  credibili	  se	  tutti	  i	  soggetti	  interessati	  hanno	  
un	  ruolo.	  

	  
Assieme	  si	  possono	  mettere	  in	  essere	  una	  serie	  di	  pratiche	  che	  ci	  possono	  fare	  

raggiungere	  i	  seguenti	  risultati:	  
	  

• pubblicazione	   on-line	   delle	   aziende	   sequestrate	   e	   del	   loro	   status	  
produttivo;	  

• predisposizione	  dei	  piani	  industriali	  aziendali	  e	  di	  settore;	  
• individuazione	   delle	   	   opportunità	   utili	   a	   dare	   una	   prospettiva	  

produttiva	  ed	  occupazionale;	  
	  

Questi	  sono	  alcuni	  dei	  contenuti	  che,	  a	  nostro	  avviso,	  determinano	  le	  condizioni	  
per	   dotare	   le	   aziende	   sequestrate	   di	   una	   prospettiva	   concretae	   alternativa	   alle	  
“politiche	  industriali”	  praticate	  dai	  mafiosi.	  

	  
A	   conclusione	   di	   questo	   intervento	   continuiamo	   a	   prendere	   atto	   che	   è	  

preminente	   la	   voglia	   di	   non	   avere	   relazioni	   sindacali	   da	   parte	   di	   molti	   dei	   soggetti	  
gestori.	  

	  
Il	  sostanziale	   fallimento	  della	  gestione	  delle	  aziende	  sequestrate	  o	  confiscate	  è	  

dato	   dal	   confronto	   tra	   la	   positività	   che	   la	   relazione	   del	   Ministero	   della	   Giustizia	   ci	  
rassegna,	   9.654	   aziende,	   e	   l’omertoso	   silenzio	   che	   continua	   a	   esserci	   sui	   dati	  
concernenti	  le	  aziende	  attive	  e	  produttive.	  

	  
Da	  quello	   che	   conosciamo	  noi,	   sono	  poche	  decine	   le	   aziende	  della	   filiera	  delle	  

costruzioni	  che	  sono	  attive	  e	  che	  producono.	  Tra	  queste	  ci	  sono	   le	  aziende	  che	   fanno	  
parte	  del	  gruppo	  De	  Vincenzo.	  

	  
Per	   le	   aziende	   di	   questo	   gruppo	   chiederemo,	   dopo	   il	   convegno	   di	   oggi,	  

l’immediata	   apertura	   presso	   il	   MISE	   di	   un	   tavolo	   	   che	   affronti	   il	   futuro	   di	   questo	  
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gruppo,	   e	   di	   tutti	   i	   lavoratori	   da	   esso	   dipendenti	   e	   chiediamo	   che	   le	   forse	   sane	   di	  
Caltanissetta,	  le	  Istituzioni	  sostengano	  in	  maniera	  chiara	  questa	  nostra	  azione.	  	  

	  
Ci	  sembra	  poco	  credibile	  che	  l’Agenzia	  e	  il	  suo	  Consiglio	  Direttivo	  siano	  il	  grado	  

di	   porre	   i	   presupposti	   per	   un	   futuro	   capace	   di	   fare	   vivere	   le	   imprese	   del	   gruppo	  De	  
Vincenzo	  in	  uno	  scenario	  produttivo.	  	  

	  
Questo	  lo	  valutiamo	  alla	  luce	  della	  triste	  situazione	  che	  vive	  la	  stessa	  Agenzia.	  È	  

chiaro	   che	   non	   basta	   destinare	   e	   assegnare	   alloggi	   a	   questa	   o	   quella	   associazione	   o	  
istituzione.	   I	   sequestri	   e	   le	   confische	   non	   si	   fanno	   solo	   per	   dare	   un	   immobile	   a	  
questo	  o	  a	  quello.	  	  

	  
Infatti,	  ad	  oggi	  l‘ANBSC	  non	  si	  è	  dotata	  di	  nessuna	  strategia	  e	  di	  nessun	  obiettivo	  

previsto	  dal	   decreto	   legislativo	  n.	   159	  del	   2011.	  Programmare	   le	  destinazioni	   e	   le	  
attività	   ad	   essa	   collegate	   pone	   il	   tema	   della	   trasparenza	   delle	   decisioni	   che	   si	  
assumono.	  	  

	  
La	   veloce	   rotazione	   dei	   direttori	   (se	   ne	   contano	   quattro	   in	   cinque	   anni),	   del	  

personale	   e	   dei	   componenti	   il	   Consiglio	   Direttivo	   operata	   dai	   governi	   che	   si	   sono	  
succeduti	   dal	   2010	   ad	   oggi,	   sono	   la	   causa	   principale	   della	   discutibile	   attività	  
dell’Agenzia.	  	  

	  
A	  ciò	  si	  aggiunge	  il	  “caso	  Montante”	  e	  le	  continue	  pressioni	  che	  vengono	  svolte	  

perché	   nel	   Consiglio	   Direttivo	   siano	   presenti	   organizzazioni	   varie.	   Questa	   questione	  
pone	   con	   forza	   il	   tema	   dell’autonomia	   e	   della	   trasparenza	   della	   pubblica	  
amministrazione	  nei	  confronti	  dei	  soggetti	  privati.	  	  	  

	  
Né	  Confindustria	  né	  associazioni	  religiose	  o	  laiche	  possono	  e	  devono	  avere	  

propri	  rappresentanti	  dentro	  organismi,	  dove	  il	  conflitto	  d’interessi	  è	  a	  ogni	  angolo.	  	  
	  
Abbiamo	  salutato	  positivamente	   le	   scelte	  che	  soggetti	  diversi	  della	  CGIl	  hanno	  

fatto	  in	  Sicilia	  e	  il	  Italia	  nello	  schierarsi,	  negli	  ultimi	  anni,	  contro	  le	  mafie.	  La	  lotta	  alle	  
mafie	   e	   ai	   mafiosi	   deve	   essere	   lotta	   corale,	   sia	   di	   persone	   sia	   di	   associazioni	   ed	  
organizzazioni.	  

	  
Ma	   le	   coerenze	  sono	  essenziali.	  Ance	  Sicilia,	  Confindustria,	  Confartigianato,	  

Confcomercio,	  devono	  chiarire	   le	   loro	  coerenze.	  Non	  ci	  possono	  essere	  né	  ambiguità	  
né	  assunzione	  d’importanti	  ruoli	  pubblici,	  dove	  palese	  è	  il	  conflitto	  d’interessi.	  	  

	  
I	  destini	  giudiziari	  delle	  persone	  coinvolte	  riguarda	  la	  loro	  sfera	  privata,	  i	  destini	  

della	  credibilità	  delle	  associazioni	  e	  delle	  organizzazioni	  riguarda	  tutti	  noi.	  	  
	  
Per	  questo,	   ribadisco	   che	  Confindustria	  deve	  uscire	  dal	  Consiglio	  Direttivo	  

dell’Agenzia.	  Non	  ci	  doveva	  entrare,	  ma	  a	  maggior	  ragione	  oggi	  deve	  uscire.	  
	  	   	   	  

La	  guerra	  civile	  tra	  mafia	  ed	  antimafia	  non	  è	  né	  uno	  dibattito	  televisivo,	  né	  un	  
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articolo	  di	  giornale.	  	  
	  
Chi	  decide	  di	  guerreggiare	  per	  l’antimafia	  lo	  deve	  fare	  avendo	  la	  consapevolezza	  

che	   l’antimafia	  è	  un	  esercito	  di	  popolo	  e	  non	  una	  elite	  culturale	  o	  di	  associazioni	  che	  
pensano	  di	  trovarne	  un	  tornaconto.	  

	  
All’Italia	   costa	   di	   più	   la	   mafia	   e	   l’illegalità,	   che	   l’antimafia	   e	   la	   legalità.	  

Pertanto,	  tutto	  quello	  che	  è	  realizzato	  in	  questa	  direzione,	  a	  partire	  dalla	  realizzazione	  
di	   una	   economia	   legale	   fino	   alla	   regolarizzazione	   contrattuale	   e	   previdenziale	   dei	  
lavoratori,	  è	  un	   investimento	  e	  non	  un	  costo,	  e	  gli	  apparati	  dello	  Stato	  devono	  essere	  
orgogliosi	  di	  poterlo	  fare.	  

	  
Grazie	  per	  l’attenzione	  e	  buon	  dibattito	  

	  	  	  


